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藕和茭白
□巢湖市苏湾镇黄山中学    祝俊生
秋天到了，江南水乡的文人喜欢藕和莼菜，还有秋虫的鸣叫。
藕，长江中下游各地都产，尤其以湖北、安徽居多。莼菜好像只有吴越地区才有，莼菜在我
们这叫线秧，小时候常见，现在很少见到了。估计和水体的环境改变了有关。但是，藕还是
很多的。深秋时节，吾乡到处可见藕和茭白，感慨系之。
先写藕。藕，是菜，是菜根，是菜根谭。它是一年生水草，果实是莲子，花叫莲或荷，根部
的茎连在一次长，成熟的藕有一米多长，大大小小的，粗粗圆圆的，一个完整的藕，我们也
叫藕合。卖种的时候，藕合完整地卖。放到浅水的淤泥中，施足肥料，一个藕合一年可以引
长成十来平方米的藕合群。星星之火可以燎原，用在藕合身上也是对的。不是火，而是到处
是藕，是荷叶，是荷花，是莲子，是风景。夏天看花，兼卖藕带，秋冬季节，寒霜打蔫了荷
叶，变成残荷，是拍照的绝佳素材，尤其是雨中的残荷和月下的残荷。山水画大师，写生残
荷，可出极品美术作品，有的能卖到几千万，呵呵，赶得上一个镇卖藕的价值了。艺术从来
都是奢侈品，莲藕从来都是大众的蔬菜。
春吃韭，秋吃藕。妻子说：“男吃韭，女吃藕”，她话的意思，是藕能滋阴吗。其实，藕，
还能壮阳，还能当粮食，当小吃，当蔬菜，当经济作物。湖北人卖藕，都是一车一车地卖，
我去过莲藕之省湖北，莲藕炖猪排骨，做烤鱼打底料，武汉人把莲藕做成既大众又高端的食
材了。莲藕撒桂花，配点糟米和香肠，成为深秋大街小巷的最美小吃。莲藕盒子，是一年四
季早餐的佼佼者。韭菜盒子、莲藕盒子，是南方人精致的美食，好比北方的煎饼和火烧。
离开了藕，再写写茭白。婉约茭白，温润茭白，茭白从来就是吾乡秋天蔬菜中的二八佳人。
二八佳人体似酥，这是一部明代奇书里的名言。吾乡人，采撷茭白的时候，饿了，直接吃生
的，好比甘蔗或者甜芦一般。茭白是生长在浅水边的一种水草，叫菰。茭白是这种水草变异
后的茎，植物学家说，是被污染后的变异茎，什么菰黑穗菌感染，说起来吓人。但是，菰感
染后，才有美丽的食材茭白，亭亭玉立。没有感染的，变成了菰禾，开花、结实，实为米，
菰米，过去可是人的主食。我看过资料，古代有六谷之说，这六谷就是稻、菽、稷、麦、
粱、菰。雕菰米和雕菰酒，可是古人的餐桌上的爱物。
在合肥，有一道美食叫“三河小炒”，在环巢湖一带盛行。秋天，茭白是做小炒的绝佳食
材。我们镇上一家叫团山大酒店的，老板姓陈，他炒的小炒，丝毫不输三河小炒。配黑猪
肉、嫩的茭白、黑木耳、香干、胡萝卜、螺丝椒，勾芡淀粉，一个小炒，仅仅需要三十秒。
我亲眼看过陈老板炒茭白小炒，佐料很多，火候很急，动作很快，三下五除二，还没有反应
过来，鲜美至极的地方美食——苏湾小陈小炒，成了。我在家尝试做，再做也做不出来。巢
北的上百家饭店，都尝试做苏湾的茭白小炒，都没有小陈的那个味道。这个深秋，苏湾人再
也尝不到正宗的小陈小炒了，陈老板因病去年冬天去世了。斯人已去，美食依存，存在乡民
们的美好记忆中，成为一道不朽的乡愁。
清美食大师袁枚说，用茭白来炒肉、炒鸡都可以。另外，把茭白切成块状大丁，用酱油和醋
红烧尤其好吃，煨肉也很好吃。我喜欢用猪肉条、茭白、白干、螺丝椒爆炒，勾芡一下，爽
口而美味，烹饪过程极其简单。
这不，寒露到了，秋深了，正是吃藕和茭白的好时节。饭庄里，到处传来“老板，炒个茭
白，再炖个排骨藕块”的点菜声。

夜宿方城
□汪厚明
抵达高铁站台已是晚上八点多钟，我们匆忙打的赶赴酒店，参加某场全国文学大赛颁奖盛
典。坐在的士上，雨雾相迎，秋风护送，路灯与霓虹交相辉映。沿途的大红蝴蝶结，与烟云
媲美，映染城市，显得非常喜庆，仿佛给这座历史名城披上了红色外衣。那喜庆的氛围，炽
热，隆烈，让我一下子感觉到它的温度。
这座城市叫方城，是我们要到达的目的地。望着烟雨迷蒙的苍穹，那夜色的板块，就像粉一
样碎了下来，纷纷扬扬地洒我一头一脸，我只能在暗淡的雨夜与它对话。博望坡位于河南省
南阳市方城县博望镇，距离铜陵有千里之遥，说实话，来方城领奖只是由头，实质是冲着博
望坡这个名胜而来。途中，我思绪就一直不停歇地在历史的时空纵横驰骋。这不，一不小心
就触碰到《三国演义》那段精彩的历史故事里，并立刻被其裹挟其中。
 小时候就听过，看三国知孔明神计妙算的故事，今回想仍觉得新鲜。刘备惨败后，为防曹
操追剿，据说在博望坡三顾茅庐，请出诸葛亮，拜其为军师。诸葛亮不辱使命，为算计曹操
率兵征讨刘备作战而准备。就在那个秋天，曹操所部果然进了诸葛亮所设伏的圈套，诸葛亮
将计就计，把曹操所部的夏侯惇引至博望坡境内，然后点起一把火，四周芦苇燃起熊熊火
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焰，一时间，火借风势，风助火威，杀声震起。曹军自相践踏，烧得溃不成军，死者不计其
数。由此，刘备赢得了前所未有的第一次全胜。
诸葛亮初出茅庐，因博望坡这把火击败曹操大军，名扬天下。曹军锐气重挫后，刘备的残存
势力得以保存，并迅速发展壮大起来。从此，诸葛亮深得刘备信任，把军权交给诸葛亮调
遣。因他足智多谋，懂军事，会打仗，帮刘备夺取江山，使刘备当上了三国时期蜀国汉开国
皇帝。刘备曾这样称赞诸葛亮：孤之有孔明，犹鱼之有水也。诸葛亮也被刘备封为武乡侯，
东晋政权因其军事才能追封他为武兴王。
诸葛亮27岁登上政治舞台，因一生为国尽忠效力，立下汗马功劳，当上了蜀汉丞相。他主政
时，安抚百姓，遵守礼制，约束官员，慎用权力，对人开诚布公，胸怀坦荡，深得民心。他
一生鞠躬尽瘁，死而后已，被人们称之为中国传统文化中忠臣与智者的杰出代表……
思绪在心头浓烈，任回忆在秋夜翻腾。仰望窗外那亘古不变的历史天空，千百年来，在它的
朗照下，刀光剑影，鼓角争鸣，仿佛眼前飞扬着一个个鲜活的面容。历史改写不了兴亡，盛
衰，成功，失败的事实；岁月带不走那一串串熟悉的人和事。湮灭了黄尘古道，荒芜了烽火
边城。历史的长河中，真是有太多的生死杀伐，离愁别恨，又岂是人间意绪能平得了的？
风在吼，雨在下。那雨帘，从空中直泻而下，就像一根长线，把我牵连到博望侯张骞身上。
张骞是中国汉代杰出的外交家、旅行家和探险家，因功勋卓著封博望侯。公元前139年，张
骞奉汉武帝之命出使西域。他把中原丝绸运往西域，又从西域把良马、大蒜和葡萄等带回
来，打通了汉朝通往西域的道路，即丝绸之路。公元前140年，汉武帝欲联合大月氏共击匈
奴，派张骞出任使者，途经匈奴不幸被俘，拘役数年。但他人在曹营心在汉，乘匈奴内乱逃
回汉朝，向汉武帝报告详情。他一生两次冒死出使西域，可见他的爱国情怀。
张骞开辟了中国与西域诸多国家沟通往来之路，被誉为“第一个睁开眼睛看世界的中国人”
“东方的哥伦布”。史学家司马迁称赞张骞出使西域为“凿空”，意思是开通大道。张骞打
开了西域大门后，中原与西域关系密切，往来不断，政治、经济、文化交流频繁。他的智
慧，对改革开放，新的一带一路有着极其重要的意义。回眸，一张张图，一件件物，无不体
现博望侯张骞对人类所做的历史贡献。
诸葛亮在博望坡，用火攻击溃曹军，大获全胜。著名的外交家张骞，成功地开拓了丝绸之
路，并被封为博望侯，使小小的博望坡声名显赫，充满灵气。我的心情在雨夜格外怡然，似
乎这里的一草一木，一山一坡，都隐藏着一个耐人寻味、浸透雨帘的故事……
时钟，好像加快了速度。雨夜，好短好短。在我意犹未尽时，天就不知不觉地亮起来了。

凫中印象
□祁门县第二中学教育集团    程夏姿
转眼间，来凫峰中学一月有余。收拾行李仿佛就在昨日，不得不感叹时间的飞逝。凫峰，这
个令我熟悉又陌生的名字，居然与它结下了不解之缘。
此前我来过凫峰中学一次，记得是2016年上半年，我受命到凫中来给八年级学生上一堂英语
课，同来听课的有东片区几个学校和古溪学校的校长以及英语老师。此前对这个学校知之甚
少，只知道凫峰中学是祁门东路最远的一个学校，与休宁流口和黟县相邻；最深的印象是凫
中的科技创新硕果累累，在胡海铭老师的引领下，享誉祁门乃至黄山市。此次我缘何又来凫
中，这得追溯到今年的四、五月份。
彼时我在胥岭学校任教，可关系仍然在大坦学校，而大坦学校中学部无生源。按县教育局的
工作通知和安排，我属于“进城必考”的那一类。初听这个消息，我的内心有些抵触。老实
说，我最想呆的就是胥岭学校，一是因为它离县城近；二是身体健康状况不佳，怕承受不了
城区学校的繁重工作；更主要的原因是对母校的感情至深。但最后，我还是进了二中，经过
很长一段时间的心理调适后，我慢慢接受了这个既定事实。
8月8日，二中校长汪群慧发来消息说，让我考虑去集团校凫峰中学支教一年，考虑到我不认
路，承诺亲自送我前往。忐忑中到了八月底，开学在即，各校都在忙。9月3日，去胥岭学校
搬运完行李，即刻返城带上李剑副书记，两部车一起上高速去凫峰。途中，沈校两次致电，
问我到了哪里，甚是关心。好在一路畅通，50多分钟后就到了目的地，好几位凫中领导和老
师在门口迎接。一下车，两部车上的行李都被大家抢着拿到住处，我反而两手空空。住的周
转房就在校门口。我跟着上了三楼，走进房间，一室一厅，一厨一卫。凫中领导们告诉我有
什么困难尽管跟学校开口，能帮忙解决的尽量解决。
观察一番，前面厅间窗户的两个纱窗都没有，唯房间里有一个小纱窗。30多度的天没有空
调，不开窗通风很热。房间里留下的一个旧电扇也是个残废，指望不上。房间里没有衣柜，
无法放衣服，衣服只能挂在厅前的晾衣杆上，但很高，需借助晾衣叉才行，热水器也没有。
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此时，早前认识的江惠芳老师知道后，从家里给我拿来了晾衣叉以解我的燃眉之急。她还带
我去办公室、去食堂吃晚餐。晚餐后，吴秋芳老师带我去周边走走。新招来的一位女同事陈
亚萍得知我洗澡不方便，二话不说，给了我一把钥匙，让我去她那儿洗，她就住在我楼下。
生活上的困难的确很多，酷暑难当，蚊虫泛滥，夜不能寐，但同事们热心的帮助让我备感温
暖。坚持了一个星期，回家将各类生活必需品带齐后，我渐渐融入了新的校园生活。
我和班主任吴琳琳老师同在一个办公室，班上学生有什么问题可以及时来沟通交流，这为我
的教学也提供了不少便利，感谢校领导的周到考虑。一两个星期下来，我发现这里的领导班
子非常团结，大家齐心协力为学校谋发展。犹记得，一个30多度的高温天气，为保证学生们
跳绳时队伍整齐美观，总务主任兼体育老师李顺安和副校长徐旭阳，在操场上整整忙活了一
个上午，沈国辉校长除了上课，其余时间也都在操场上忙碌着。还有二中老校长舒洁来凫中
检查开学工作时还特意看了我，都没有忘记我这个在外的游子，让我甚是欣慰。
这里的每个班主任都尽职尽责。每天最早起来的是他们，要求学生提前半个小时进教室，班
主任首先要求自己做到，总是陪着学生最早到校，最迟回去，每天直到把所有学生送往宿舍
睡觉，自己才去休息，连中午的午休时间和晚自习前的半小时也是在教室里陪着学生们一
起。无疑，凫中的寄宿制模式是成功的，近几年凫峰中学的成绩就是最好的证明。
凫中有着一批肯吃苦、极敬业的老师，有时晚上老师们还抢着上课。“我的试卷还没来得及
评讲”“今天的作业中，学生有一题不太懂”……如此种种，老师们总是以各种理由抢点时
间。
凫中的学生也是礼貌有加，无论哪个班的学生见到了哪位老师，总是停下来叫一声老师好，
有的甚至还弯腰向老师们敬礼。这从一个侧面体现出了凫中学生的素质以及凫中教育的成
功。不信你问问校园中那棵巍峨屹立的雪松，它一直在那见证着凫中的成长与发展。
每天晚饭后都可以和凫中的老师一起散散步，呼吸着天然氧吧中的负氧离子，领略凫峰优美
的自然风光，并喜拍下一些美照来欣赏。凫峰环境优美、人杰地灵，凫中教师兢兢业业、学
生奋发进取，这就是开学一个月来凫中给我的印象。在凫中这样的校园里，有这样一批勤劳
肯干的好老师、好领导，我有什么理由不奋斗不进取呢？有机会来到凫中，与这样一批人一
起共事，何尝不是一件幸事？惟愿自己一年的支教生活收获满满，能书写出不一样的人生。

天光云影      □合肥经济贸易科技学校 解光文/  摄
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